

April 23, 1976

Raúl Castro, Report on Cuban Technical Assistance to Angola, 'Acerca de la necesidad de una masiva ayuda técnica (civil) a RPA'

Citation:

"Raúl Castro, Report on Cuban Technical Assistance to Angola, 'Acerca de la necesidad de una masiva ayuda técnica (civil) a RPA'", April 23, 1976, Wilson Center Digital Archive, Archive of the Cuban Armed Forces. Obtained and contributed to CWIHP by Piero Gleijeses and included in CWIHP e-Dossier No. 44.
<https://digitalarchive.wilsoncenter.org/document/117918>

Summary:

Cuba's minister of defense Raúl Castro recommends granting technical assistance to Angola.

Credits:

This document was made possible with support from Leon Levy Foundation

Original Language:

Spanish

Contents:

Original Scan

Apr 23, 1976

CF



EMBAJADA DE CUBA

SECRE DE ESTADO

Luanda, 23 de abril de 1976

ACERCA DE LA NECESIDAD DE UNA MASIVA AYUDA TECNICA (CIVIL) A -
RPA

✓ El problema que más impresiona apenas se llega a Angola después de la gran victoria es la agobiante falta de cuadros de dirección y técnicos.

Se carece de ellos en los organismos incipientes de dirección de la economía, aún no configurados y que en general tampoco se sabe cómo hacerlos; en los escalones intermedios y en la propia base.

En los sectores agropecuarios, comercio exterior y construcción la situación puede calificarse de muy crítica.

Angola, un país unas 11 veces mayor que Cuba y además con inmensas riquezas petrolíferas, mineras y de pesca, puede considerarse un país de economía eminentemente agropecuaria, con el surgimiento de una fuerte base industrial que venía desarrollándose en los últimos años al calor de las transformaciones neocoloniales que el imperialismo se proponía. Sin embargo la actividad agropecuaria se encuentra prácticamente paralizada. Aquí, como en los otros sectores, Angola no cuenta ni siquiera con el número mínimo de cuadros con experiencia de organización y dirección para todos los órganos que hay que transformar y/o crear al influjo de los cambios revolucionarios y del peso cada vez mayor que tendrá en la economía el sector estatal. Siendo extraordinarias las potencialidades agropecuarias (en base a inmensas tierras fértiles y caudalosos ríos y varios tipos de clima) no cuenta con técnicos para echar a andar la gran mayoría de modernas haciendas abandonadas por los colonos.

La mayoría de los funcionarios portugueses que atendían las instituciones coloniales agropecuarias, engendros de burocracia parasitaria con fachada técnica, también abandonaron el país, afortunadamente.

..//



EMBAJADA DE CUBA

SECRETO

2.

En cuanto a los técnicos y especialistas de nivel superior y medio vinculados a la producción y los investigadores de los centros de experimentación y laboratorios, también se produjo un éxodo masivo y los que quedan se enumeran con los dedos de una mano. En la industria azucarera, por ejemplo, quedan menos de diez.

Todavía más dramático es el cuadro del Comercio Exterior. Hay el peligro real de un colapso de la economía porque el país no sabe comprar. Se ha dispuesto de un marco de 25 millones de dólares para compras de emergencia y se carece hasta de un solo técnico para ello.

Algo parecido ocurre en las construcciones. En Luanda existen dos ciudades en realidad. La creada por los portugueses para ellos, de modernos edificios y magnífica urbanización y los 'mauseques' donde habita la mayoría de la población en horrible hacinamiento, sin luz ni agua. En este marco, habiendo treinta mil obreros de la construcción parados, cemento almacenado y buenas fábricas de cemento, cabillas, se ven decenas de edificios en distintas fases de terminación, a veces con poderosas grúas paradas que no pueden terminarse sencillamente por falta de capataces, jefes de brigadas, cuadros medios. Las fábricas de cemento no funcionan, aparte del problema general de los cuadros, porque no tiene salida su producción.

Angola se ha dirigido a la URSS para la asistencia en planificación, finanzas, prospección geológica, petróleo, diamantes, pesca y otros renglones; a la R.D.A. respecto a la industria y transporte, a Bulgaria en agricultura en general; a Yugoslavia en la construcción de ciertas carreteras, puentes y equipos de construcción de viviendas; a Vietnam en arroz, "pero todos tienen, desde el Presidente Neto y demás dirigentes hasta ciudadanos de apartados rincones, grandes esperanzas en la asistencia de Cuba.

..//



EMBAJADA DE CUBA

SECRE.

3.

Es natural que así sea debido a la participación en la guerra, al idioma tan parecido, a la composición étnica mixta y al prestigio de nuestra Revolución.

La alternativa a la urgente asistencia masiva en cuadros técnicos de parte de los países socialistas, capaces de dar el impulso inicial y de comenzar la tarea aún más importante de la formación de cuadros nacionales, sería el regreso de decenas de miles de portugueses. Esto no sólo crearía tensiones por los crímenes monstruosos de los colonialistas sino que se vió con el compañero Alvaro Cunhal esa posibilidad y la cree impracticable. En primer término el Gobierno de Portugal no acepta en sus ex colonias otra cosa que relaciones de un cierto neocolonialismo y los que regresaran, de no mediar una rigurosa selección que reduce el número a unos pocos miles, en el mejor de los casos, lo harían para lucrar al máximo sabiendo que el país en definitiva iría al socialismo. También está el peligro de la infiltración de saboteadores, espías y sembradores de intrigas y rumores en un campo abonado para ello por el peso del pasado y el atraso. De otra parte, el mejor intencionado de los técnicos portugueses carecería de autoridad ante este pueblo que sufrió durante siglos el yugo colonial e identifica este yugo con cada portugués. Por tanto, el dilema se reduce a la ayuda masiva en técnicos socialistas o la parálisis.

Como en nuestras tropas tenemos miles de tales técnicos y compañeros de experiencia organizativa, hemos pensado en la posibilidad, que te sometemos, de seleccionar alrededor de 700 para una estancia de un año. En realidad, la cifra de mil, ni siquiera la de dos mil, tampoco serían grandes para las necesidades de Angola. Desde luego en Cuba habría que seleccionar determinados especialistas.

La distribución pudiera ser así:

MINAZ: 108.- PESCA: 60.- Construcción: 50.- Café: 30.- Agropecuarios: 20, concentrados en avicultura, y otros 50- para ramas diversas que faciliten a Angola asimilar la ayuda

.../



EMBAJADA DE CUBA

4.

bélgara.- COMERCIO:INTERIOR: 25.- COMERCIO EXTERIOR: 20.- Fuer-
tos: 5.- MINSAP: 200.- Educación: 20.- Industria: 10.- Informa-
ción: 5.- Escuelas del Partido: 10.- CTC: 10.- UJC: 5.- INDER:-
5.- Justicia: 5.- Aseroría a alto nivel: 25.- Total: unos 700.

El problema de los cuadros se aprecia en toda su magnitud cuando se le inserta en el difícilísimo aunque prome-
dor panorama de Angola, que se ha colocado a la vanguardia de -
la Revolución en Africa.

La joven República presenta simultáneamente tanto las principales condiciones para la marcha gradual hacia la com-
pleta liberación económica y el socialismo, como grandes difi-
cultades políticas, ideológicas y sociales producto de la falta del Partido y del estado revolucionario, la carencia de una ba-
se económica que sustente el poder revolucionario, el atraso -
cultural del país y, obviamente, por la lucha que debe enconar-
se más y más entre la revolución angolana y el imperialismo y -
sus agentes dentro y fuera.

Han aparecido expresiones de algunas pugnas en el seno de la Dirección y de brotes de racismo, tribalismo y regio-
nalismo, que pudieran ser alentados peligrosamente y que en una situación de extrema crisis económica adquiriría suma gravedad. Hasta el presente predominan, y existen todas las condiciones -
para lograr su predominio en lo adelante y profundizarlos, la -
autoridad y el prestigio del Presidente Neto, en torno a los -
cuales se hace la unidad del pueblo y en el seno de los órganos de poder, tras las grandes opciones de culminar el proceso revo-
lucionario, reforzar los lazos con las fuerzas progresistas de Africa, con la Unión Soviética, Cuba y la comunidad socialista-
y afianzar la democracia popular.

La reconstrucción de la economía, evitar su des-
plome, alcanzar cuanto antes el restablecimiento de los niveles productivos de los últimos años de la colonia, normalizar el -
abastecimiento a la población y la comercialización interna, -

..//



EMBAJADA DE CUBA

MEMORANDO

5.

donde es muy grave el problema pues en algunas regiones hay - hambre y se carece de fósforos, sal, jabones y otros artículos elementales en Luanda y todo el país, abordar el problema del transporte, a partir de que sólo queda alrededor del diez por ciento del parque de vehículos y que una buena parte de los puentes (134) fueron afectados o destruidos, aunque la infraestructura vial tenga aceptable desarrollo, todo esto son tareas de primarísima importancia. Se suman a las tres estratégicamente más fundamentales:

- 1) Creación de unas poderosas FAPLA y un adecuado servicio de Seguridad del Estado, empezando por la protección a la vida del Presidente.
- 2) Creación del Partido político de vanguardia en base del marxismo-leninismo. Esto es aceptado por todos los dirigentes, pero sólo parece ser el Presidente-Neto quien consecuentemente lo ha estudiado y está en condiciones de aplicarlo. El Partido debe surgir del seno del MPLA, al cual habría que dejar jugar entonces un papel de frente único y de sustento del poder popular, dado su tradición y arraigo y - porque además esto permitiría que militaran en él - quienes todavía no tienen condiciones para el Partido.
- 3) Creación de los órganos del Estado revolucionario - en lucha contra la tendencia a la excesiva burocracia y a las pugnas por apoderarse de cargos y posiciones.

La asistencia cubana puede ejemplificarse en urgencia en el caso del café, renglón básico de exportación y de empleo.

Angola ocupaba el tercer lugar entre los exportadores del mundo, con unas ciento ochenta mil toneladas exportables y un número considerable de trabajadores asalariados.

..//



EMBAJADA DE CUBA

SECR 0

6.

La situación es ahora muy difícil aunque recuperable si se actúa con rapidez. Hay grandes reservas de café listo para exportar y varias decenas de miles de toneladas en los campos de la cosecha pasada a acopiar, descascarar y traer a Luanda para la exportación.

Se hace necesario echar a andar las numerosas haciendas abandonadas por los colonos, proponiendo administraciones estatales en ellas aunque posteriormente el Gobierno de Angola defina cuáles quedarán como empresas estatales y cuáles pasarán a un régimen cooperativista. Hay también necesidad de una estructura del ICA (Instituto del Café de Angola) a todos los niveles y convertirlo en instrumento apropiado para atender verticalmente todo el café estatal, mayoritario, y el campesino, es decir, algo similar a CUBATABACO. Naturalmente el gran problema es la carencia casi absoluta de cuadros de dirección y técnicos.

La comercialización exterior es también difícil y requiere asistencia nuestra para evitar errores y estafas sensibles contra la economía de la nascente RPA.

La organización de la próxima cosecha (junio-agosto) es otro aspecto de mucha urgencia teniendo en cuenta que podría perderse. No enfrentar todo esto a tiempo y con dinamismo puede significar cientos de millones de dólares en divisas que dejarían de entrar, y también agudos problemas sociales pues se continuaría con la falta de pago de salarios a los obreros y de ingresos para los campesinos caficultores y aumentaría el desempleo y la falta de medios de vida para la población rural de esas provincias.

Este análisis sustenta la petición de unos 30 compañeros con experiencia organizativa, técnica y de planificación, control económico y comercialización para poder brindar la ayuda rápida y eficiente imprescindible. El Presidente Neto se comprometió ante el pueblo de Uíge a la solución de este problema.

.. /



EMBAJADA DE CUBA

SECRETO

7.

Argumentos similares pudieran darse en la producción avícola para la cual existen grandes posibilidades y en este pueblo es muy notable la falta crónica de proteínas.

Además de las instalaciones existentes está el hecho de tratarse de un país productor de harina de pescado, maíz y otros productos que entran en la alimentación de las aves. El limitante es la carencia de técnicos. Se solicitan unos 20 compañeros entre cuadros de dirección de diferentes niveles y técnicos. El objetivo sería restablecer en breve los niveles de producción de los últimos años de dominio de Portugal.

En Angola se acaban de constituir los 12 Núcleos y el Comité de Dirección que engloban a 147 militantes de un total de 276 compañeros dedicados ya a la asistencia técnica en ramas civiles. El entusiasmo en general se mantiene en los combatientes y trabajadores. La nueva tarea de asistencia técnica cuenta con las condiciones necesarias para ser llevada a cabo también exitosamente.